

Murcia El Liberal Murcia

Subscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
CRÉDITO PÚBLICO,
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

El Liberal

EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN
EN MURCIA Y FUERA DE MURCIA
ORGANO DE LA PRENSA DIARIA LOCAL

¿SE PUEDE VIVIR?

Que contesten las autoridades

Ann podíamos añadir a los dos epígrafes que anteceden, otro que sería el que vendría a completar la idea de nuestro artículo: ¿Hay junta de subsistencia?

Diffícil es, en efecto, contestar a esta pregunta.

Estamos en la estación del año que siempre tuvo fama de ser la providencia del pobre; pues cuando se le ha puesto fuera del alcance de sus recursos la carne y otros artículos nutritivos que han llegado a la categoría de próceres, siempre tuvieron los recursos con que la sabia naturaleza ha dotado a nuestro rico suelo; pero ahora resulta que el tomate está más caro que el pan, y así todas las frutas de las cuales es nuestra vega la más pródiga de España.

Es imposible la vida al pobre; no hay más que oír los precios que rigen en nuestra plaza y se producirá en el acto un movimiento de protesta en todo pecho generoso e independiente, contra aquellas personas que debiendo velar por el pueblo, lo dejan abandonado; que teniendo el deber de ser sus tutores para prestar su autoridad y su apoyo en las necesidades de la vida dejan a los pobres solos, subir el calvario de su sacrificio, con la cruz a cuestas del hambre originado por la privación forzosa.

Y por si esto no fuera bastante, llega a nuestros oídos un rumor que de ser cierto vendría a ser la corona de espinas puesta sobre la cabeza del pueblo: la subida del pan que se avicina.

¿A dónde vamos a parar? Jamás se ha visto tan huérfano de amparo oficial un vecindario que, como el de Murcia, tiene en su suelo las mayores fuentes de riqueza, que ofrece la vida por todas partes, pero que sin embargo, ha llegado a no poder vivir.

El pródigo verano que siempre fué el consuelo del desvalido, porque las cosechas rinden sus espléndidos frutos a la necesidad humana, ha pasado a la categoría de húscos y hambriento invierno; más todavía, porque en la estación invernal como se carece de todo, no es tan duro el suplício, como en pleno estío en que contemplan los ojos amononcados los frutos de todas clases y no puede llegar a ellos con sus manos... ¡suplício tanfático, inhumano!

Y a todo esto, ninguna junta oficial que la previsión de la ley dió a los pueblos para su amparo, muestra su acción tuteladora por ninguna parte; ninguna representante se mueve a compasión en estas circunstancias en que se reclama el auxilio más directo y energético en favor de los pobres.

No sabemos si por decir estas cosas que claman al cielo y que están palpitando en el espíritu popular, el órgano de la situación reinante, que tan ligeramente hace solidario a su partido de una de las más desastrosas gestiones municipales, nos llamará injuriosos y calumniadores; pero sea como quiera, estemos tranquilos, con la conciencia plena de satisfacción, al considerar que esas frases con que se nos rechazan nuestros argumentos, son opuestas a justas demandas que el vecindario suscribiría unánimemente.

Proseguiríamos, a pesar de ello, en nuestra labor en pro del vecindario desamparado, hasta ver si quisieran divorciarse los intereses de la política, de los sagrados del pueblo, y se sabe y se quiere dar a Dios lo que es de Dios, y al César lo que es del César; que no hay derecho a fundamentar el amor propio de partido, en el desprecio más absoluto e irritante de las atenciones de una ciudad.

Es necesario, pero con una necesidad perentoria, que se pongan en juego las actividades que la ley ordena para poder mitigar las dificultades que la vida ofrece a los pobres, que ya no pueden comer ni aun vegetales, y que por lo tanto van en sus hogares fomentando la tuberculosis, la anemia y la muerte que es la que se sienta a diario en las mesas de los hogares tristes.

Si hay conciencia, si hay humani-

dad, si las mesas bien abastecidas de los privilegiados no les hacen olvidar aquellas vacías y miserables, hágase algo en donde se muestre siquiera un asomo de compasión al pueblo, que justifique los cargos oficiales.

ALICANTE

Los conflictos sociales

Algunos periódicos censuran la pasividad e indiferencia del gobernador civil frente a los conflictos sociales planteados en esta capital.

Tienen razón los aludidos colegas. El señor Maestro Laborde parece completamente desentendido de esas cuestiones que tanto afectan a los intereses de la población, a muy distintos y encontrados intereses, pero que constituyen un conjunto de vida y de trabajo: existen pendientes las huelgas de los canteros y la de los panaderos.

La de canteros, especialmente, parece abandonada al acaso. Al señor gobernador le interesa más los cambalaches y las minucias de la farándula política.

Apenas si conocemos algún intento de solución. Nada sabemos de su mediación y buenos oficios entre patronos y obreros huelguistas. Y una de dos: o el señor Maestro no sabe una palabra de tales asuntos, o es que no presta gran importancia al desenvolvimiento del trabajo en Alicante, al que algunos valeducos suelen distinguir injustamente con cierto espíritu de rivalidad.

Menos mal que los días están ya centados. El señor Maestro Laborde se ve. Puede ser también que ésta sea causa de su indiferencia y... el que venga detrás que carga con el «mochuelo».

Las sociedades obreras

Esta tarde a las siete y media se reunirán los metalúrgicos en la Casa del Pueblo, para tratar asuntos concernientes a la sociedad.

A las ocho, también en la Casa del Pueblo, se reunirán los alfareros hidráulicos.

También esta noche se reunirá los toneleros.

El colono y el pastor

Parpadaban algunas estrellas. Con reposada solemnidad iban hundidos en la inmensidad azul empujadas por la blanca claridad de la aurora. De las crestas de oriente alzabase una corona de luz más intensa, una corona de alegría y de vida: despertaba la tierra. Y en alas de la brisa cabalgaba jubilo el sonido de la campana de Benasau...

Del arisco partía aislado el tintineo de la esquiva y escuchábase el carraspear del pastor. Se escuchó también la voz atiplada del zagal: —Padre... ¿dónde vamos hoy?

—Vamos a tierras del tío Quico.

—Padre, el tío Quico tiene mal genio y guarda los pastos para sus corderos.

—El tío Quico tiene mal genio; pero tu padre tiene un cayajo. Y tiene tu padre un brazo y unos puños que son tales como piedras: tii, rapaz, es manester que tengas mi sangre.

Y cuando ya lucía pleno el sol, surgió Francisco Gran Grau en las tierras donde Rafael Oltra apeceaba su ganado.

—Gratú sudoroso: —¡Wh...! ¿Ya estamos ahí con los borregos? Pues ya estás recogiendo el ganado y tengamos la fiesta en paz.

—El ganado en el margen. Esto es tuyo, mío y de todos: ¡no toques los borregos, tío Quico!

—Los borregos, no. Pero... a tí.

—¿A mí?

Sonaron unos golpes y siguió indiferente cruzando una rana en un charco próximo.

Cuando llegó la guardia civil tenían las caras Rafael y Francisco como para exponerlas en un escaparate.

La "Constante Aloca"

Los miembros de esta benemérita sociedad se reunieron en fraterno banquete el martes.

Tuvo efecto este acto de fraternidad y unión en el restaurant «Diana».

Hubo brigadís elecentes, haciendo votos por la prosperidad de esta sociedad.

Entre los comensales reinó el mayor entusiasmo y cordialidad.

Noticias

Hállase en esta capital el abogado madrileño don Enrique de la Cruz Terol.

—La banda municipal de música dió anoche un concierto en el templo de Benalúa.

Con tal motivo hubo mucha animación en aquel delicioso barrio.

—Ayer saludamos en esta capital a nuestro antiguo amigo de Orihuela don José Martínez Arenas.

—De Zaragoza ha llegado con su familia el catedrático don Eduardo Campes.

—Con brillantes notas ha aprobado el profesorado de piano en el Conservatorio de Madrid la señorita María Sabanes García.

Reciba nuestra felicitación.

—Ha marchado a Busot con su esposa el abogado don Ramón Alberola Such.

—Durante los años de la guerra suspendiose la carrera de Orán, desde nuestro puerto.

—Esa carrera se reanudarà mañana con la marcha del vapor «Baltar».

—Se encuentra en esta capital don José López Tomás, catedrático de idiomas de la Escuela Profesional de Comercio de Valladolid.

—Ha sido destinado a esta comandancia de la guardia civil el capitán don Juan Martínez López.

—De Barcelona y Madrid han llegado a Alicante, dando se propenso a una temporada, Mr. y Mrs. Oskan.

—26 Junio.

De abolengo real son mis blasones; de la noble Castilla mis mesnadas; de la imperial Toledo mis espadas; de gloriosa leyenda mis pendones.

DE LA ÉPOCA DE HIERRO

EL SEÑOR FEUDAL

Tengo castillos de altos torreones, hondos fosos y recias almenadas, y a sangre y fuego, en luchas esforzadas, vencí a mil valerosos campeones.

La procesión de la Octava del Corpus

Con extraordinaria concurrencia se celebró ayer tarde a las seis y media, la magnífica procesión de la Octava del Corpus, por alrededor del Templo Catedral.

Llevaba la Cruz el presbítero don Pedro Pascual, seguía el Seminario, clero parroquial y cabildo.

La artística carroza de plata donde moraba el Augusto Sacramento llevaba por los señores don José M. Navarro Abellán, párroco de San Antolín; rector de Santa Catalina, don José Lucas Oñesa; economo del Carmen, don Pedro Castiño Ruiz; y rector de San Miguel, don Ramón Torres García.

Iban rigiendo don José Marco Marco y los señores canónigos don Bernardo Frasco Peñarocha y don Sergio García de la Granda.

Representaba el Ayuntamiento el alcalde, don José María Arnez, don José Flores, don Gregorio Meseguer, don Carlos Valcarlos y el oficial don José Manuel Laguardia.

Carraba marcha la banda Artística y una sección de guardias del municipio con su capitán señor Lacarcol y el teniente señor Campoy.

La unión de los liberales

Han llegado a una coincidencia

Madrid 26.—A las 2 t.

Parece que la coincidencia a que han llegado los jefes liberales se refiere a la reforma de la Constitución, modificando el artículo once en el sentido de otorgar la libertad de cultos, pero sin persecución de ninguna clase.

Desistió don Amos, aunque no hizo hincapié.

Respecto a lo económico enjugar el déficit creado por gastos de necesidad, con impuestos sobre el capital y la renta, sin cegar las fuentes de producción.

En lo social no rehuir ningún radicalismo e inclinarse frecuentemente hacia los programas socialistas.

Es cosa decidida que Melquíades Álvarez asistirá a la primera que celebren los jefes liberales, aunque ha manifestado que su asistencia solo significaría la obligada cortesía a la indicación que se ha hecho.

REGION MURCIANA

AGUAS POTABLES Y DE RIEGOS

Interes a principalmente a Murcia, Cartagena, Base Naval, Mula, Lorca, Totana, Alhama, Librilla, Alcantarilla y Sangonera (Murcia)

Aspecto agrícola y económico-social

El Pantano del Taibilla embalsará 75 millones de metros. Dando para pérdida 5 millones, quedan 70.

Cartagena pide para sus necesidades presentes y para el porvenir 16.000 metros cúbicos diarios. Esto es, cerca de 6 millones anuales. Concediendo otros 4 millones para el abastecimiento de otras poblaciones, resultan 10 millones de aguas potables. Quedan disponibles para riegos 60 millones.

Concediendo medio litro de agua por segundo a una hectárea—cantidad suficiente para dar a una tierra 3 o 10 riegos de verano en cultivo de pimientos, cáñamo, maíz, etc., según se sabe regar y distribuir en esta país—pueden regarse 12.000 hectáreas. Pero por si se quiere ampliar el período de riegos, contingencias, etc., fijemos solo 10.000 hectáreas para regar en verano.

El cultivo que debe darse con preferencia a este regado que se trata de crear es el de la alfalfa destinada a la producción de heno y sientos, cultivo remunerador, fertilizante, acumulador del nitrógeno del aire, y base fundamental en nuestra región de una potente ganadería, gran factor de riqueza y complemento indispensable de una agricultura sólidamente establecida.

Este cultivo de la alfalfa sale bien con cuatro riegos de primavera y verano, sobre todo si las tierras se han preparado convenientemente como sabemos hacer en Totana. Que nos lo pregunten a todos los cultivadores de alfalfa de Totana y daremos detalles específicos y concretos de ello. Tenemos el propósito de hacer un folleto de divulgación donde hemos de consignar los detalles que durante 15 años practicamos con éxito, y llevados a efecto con todos los inconvenientes de la inseguridad de la sequía.

La alfalfa no es un cultivo permanente. En la clase de tratamiento que nos ocupa y en las tierras de 8 a 10 años. Pasado este tiempo hay que arrancar la alfalfa y poner otra cosa. Todo se reduce a que por cada tres hectáreas que pongamos de alfalfa, cuando lleguemos el año de arrancarla, pongamos solo una de pimientos, cáñamo o maíz (por ser este cultivo más exigente de agua), y las otras dos hectáreas de cereales, en rotación con esos pimientos, cáñamo o maíz.

De aquí resulta que con esos 60 millones de metros cúbicos de agua del Pantano podría dotarse de riego propio, para el cultivo de alfalfas y la rotación expresada, a 20 mil hectáreas. La cantidad de agua para ese cultivo, o sea para cuatro riegos de primavera y verano, la estamos comprando los cultivadores de alfalfa de Totana a la Sociedad de aguas del Paretón, agua del río Guadalentín, a razón de 240 pesetas por hectárea, lo cual supone para toda esa agua del Pantano un valor anual de 4.800.000 pesetas.

Pero sobre el valor del agua está lo que gana el cultivador, porque el agua que riega avalora su trabajo sobre la tierra. Y a estos valores se añade lo que vale el nitrógeno que acumula la alfalfa en la tierra, y la ganadería que se crea con este sistema y con este plan.

Las obras de este regado podían hacerse en la siguiente forma: una parte por el Estado (el Pantano y parte del Canal), y otra por los beneficiarios en el riego, esto es en la parte proporcional que a cada cual le corresponde, constituyendo sociedades en cada término municipal, y mancomunándose éstas después.

El reparto de aguas podía hacerse en la siguiente forma con más o menos aproximación:

Para Mula, 10 millones de metros cúbicos; Lorca, 14; Totana, 12; Alhama, 8; Librilla, 6; Alcantarilla y Sangonera, 10. Aguas potables, 10.

Esto representa para los pueblos un valor efectivo en renta de: Mula, 800.000 ptas.; Lorca, 1.120.000; Totana, 960.000; Alhama, 640.000; Librilla, 480.000; Alcantarilla y Sangonera, 800.000.

Suma, 4.800.000 pesetas.

Esto es solo la renta que produciría el agua a los precios dichos que las compramos hoy en Totana. Pero la ri-

queza que esto crea, también en renta, es corto calcularla en tres veces mayor, lo cual nos dará una renta de:

Mula, 2.400.000 pesetas.; Lorca, 3.360.000; Totana, 2.880.000; Alhama, 1.920.000; Librilla, 1.440.000; Alcantarilla y Sangonera, 2.400.000.

Suma, 14.400.000 pesetas.

Como esto es renta que háble de producir la riqueza creada, el valor de esa riqueza supera la cifra de 200 millones de pesetas, calculando la producción al diez por ciento.

Si estas cifras son exajeradas, lo mismo en lo que se refiere a la producción como a la ejecución de las obras, conviene que se aclare, porque la imaginación del pueblo vuela enseguida por las alturas. Ingenieros Agrónomos hay en la provincia que pueden dar luz al aspecto agrícola. Ingenieros de Caminos y Canales hay que pueden ilustrarnos sobre la posibilidad de las obras.

Los que vivimos en contacto con la tierra sabemos que la producción de ésta es inagotable, que a medida que se le dedica más trabajo, más atención, más mimo, rinde más abundantes cosechas llegando a límites que nos parecen increíbles. Todo depende de los medios de que se dispone. Más adelante daremos algunos datos de producción nacional y extranjera.

Ahora vamos a hacer una consideración.

Bélgica es aproximadamente como el Reino de Murcia. Este Reino tiene una población de 800.000 habitantes; Bélgica tiene 7.000.000.

Bélgica además tiene una agricultura que produce lo necesario para sustentar abundantemente a sus siete millones de habitantes, y aun exporta una quinta parte de sus productos agrícolas (datos de antes de la guerra).

¿Cómo ha podido hacerse esto? Pues haciendo obras y obras como la de que venimos tratando; no iguales, pero sí adaptadas a su suelo, a su clima, a sus medios.

Pero Bélgica tiene a su favor el carácter, la ilustración y la laboriosidad de sus hijos. Nosotros tenemos estas cosas en cuenta, pero tenemos mejor suelo, mejor clima, más, mucho más sol que con sus incessantes rayos nos envía lluvia de vida.

No os llama la atención que siendo Bélgica la vigésima parte de España, venga a España a construir ferrocarriles, tranvías, fábricas, y a establecer sociedades comerciales de crédito? ¿Cómo puede ser esto? Porque Bélgica tiene exuberancia de vida industrial y comercial, y estas dos vidas son como hijos que nutre y dirige la madre tierra serenasamente asentada en un trono de esmeraldas, que le ha fabricado una agricultura racional, laboriosa, progresiva.

Otro plan económico

Bajo otro plan económico podían hacerse todas las obras del Pantano del Taibilla.

El Estado podía hacer todas las obras, y después adjudicar a cada uno de los Ayuntamientos arriba consignados la cantidad de agua que ya está marcada. Después todos los gastos hechos los distribuiría proporcionalmente a esas cantidades de agua, y los resultados se los cargaría en cuenta a cada Municipio. Estos substarían las aguas todos los domingos en alporchon público obteniendo aproximadamente los ingresos dichos de 4.800.000 pesetas.

Pero la abundancia de aguas haría bajar en un principio el precio de las mismas, puesto que se adquirieran en subasta. Después, a medida que se fue extendiendo la zona regable y los cultivos se perfeccionaran, volverían a subir los ingresos.

Consiguémoslos sólo como término medio la mitad de los productos dichos, que sería 2.400.000 pesetas.

A los diez millones de metros cúbicos de agua destinados al abastecimiento de poblaciones démosle también ese mismo valor de las destinadas a riego y tendremos otras 400.000 pesetas. (Resulta a cuatro céntimos metro cúbico.)

Llegamos a la cifra de 2.800.000 pesetas poniendo las aguas a mitad del precio que actualmente se venden para riegos de alfalfas en terrenos muy medanos.

Calculando 300.000 ptas. para gastos de entretenimiento y administración,

nos quedan dos millones y medio de pesetas, que pueden dedicarse a pagar al Estado los intereses del capital (esos productos al 4 por ciento representan un capital de 62 millones) para amortización y para crear una renta a los Municipios que les dé independencia administrativa, declarem exentos a los Municipios de contribuciones locales, hagan escuelas, y mancomunadamente construyan una granja de Experimentación y una Escuela de enseñanzas agrícolas.

El Estado con esto cobrará su dinero, y hará el buen negocio de aumentar la tributación territorial sobre la extensa base de la riqueza creada, más la tributación de las industrias y comercio que nacen y prosperan al lado de toda producción agrícola.

F. M. MUÑOZ PALAO.

Exploradores

Orden del día 29

Habiendo de verificarse en el Teatro Ortiz el acto de clausura del presente curso escoltista, con la distribución de premios correspondientes y el certamen del concurso general de trabajos manuales, literarios y artísticos recientemente celebrado, se reunirán las tropas en el Club, sin bordón, a las diez de la mañana donde después de revistados marcharán a dicho teatro.—El jefe de tropa.

AVISO.—Los individuos no exploradores premiados en el concurso a que hace referencia la anterior orden pueden asistir a este acto para recoger sus premios.—El secretario.

CARTAGENA

Reglamentación necesaria

Las constantes quejas del vecindario contra esa legión de vagabundos que con el «marchamo» de una betanera invaden la vía pública molestando a los transeúntes, ejerciendo la mendicidad e incurriendo en la vagancia, ha determinado en la Alcaldía el acertado propósito de reglamentar el servicio de limpiabotas.

La reglamentación aludida tenderá a limitar el número de betaneros, facilitar la profesión a los inútiles para otros trabajos más enérgicos, imponer prácticas de aseo y de orden, evitar las «tertulias» que se establecen en las aceras y portales e impedir el constante asalto del transeúnte y demás molestias conocidas.

El vecindario estimará medida tan pertinente cuya implantación está siendo muy necesaria.

Ayuntamiento

En la sesión de mañana se tratarán los asuntos siguientes:

Dietamos de la Comisión de Policía proponiendo se conceda licencia a don Florencio Cerezo para construir un almacén en la diputación del Plan.

Acordar si ha de darse o no por terminado en el presente año el contrato de arrendamiento de los terrenos y pozos de encerrar nieve que este Ayuntamiento posee en Sierra Espuña.

Informe de la Comisión de Hacienda proponiendo que los sueldos que deben cobrar los empleados cuyos créditos tienen reconocidos así como todos los demás puedan abonarse con cargo al capítulo 9.º del vigente presupuesto.

Moción del señor alcalde referente a ciertas aclaraciones convenientes a esta población en cuanto a la Ley de cesión de terrenos y derechos por el ramo de guerra.

Ecos locales

Nuestro querido amigo el ilustrado comandante de Infantería de Marina y notable escritor don José Martínez Galinsoga y su distinguida esposa sufren la pena de haber perdido a su preciosa hija María del Carmen, encantadora criatura que falleció víctima de rapidísima enfermedad.

Reciban los desconsolados padres nuestro pésame por su inconsolable desgracia.

Se encuentra restablecido de su enfermedad nuestro amigo el notable profesor y publicista don Antonio Paig Campillo.

Una Comisión de obreros despedidos de Arsenal ha visitado al alcalde para que gestione acerca del Gobierno su admisión.

El señor alcalde dirigió telegramas a los ministros de Marina y Abastecimientos interesándose en favor de las aspiraciones obreras y exponiendo la situación angustiosa de los demandantes.

Se ha iniciado una activa campaña para recoger de la vía pública a los niños abandonados y mendicantes que suelen recorrer la vía pública, víctimas de la desidia y de la explotación de sus padres.—26 Julio.

Sr. Alcalde, ¡ese polvo!

Por el órgano conservador nos enteramos que el motor (dichoso motor!) extractor del agua dedicada para la alimentación de las tuberías del riego municipal, está inutilizado. Esto no es nuevo; ese motor se inutiliza con frecuencia, y ya es hora de que se haya previsto el caso para no dejar sin cubrir un servicio tan importante, y más en esta estación canicular, como es el del riego.

Pero cuando un servicio municipal se interrumpe por causa de avería, o ésta se repara al momento, o se piensa al instante en otro medio que subsane la deficiencia.

¿Cómo se riega el riego de la plaza? De igual manera, si no hubiere otro medio más práctico, se debe regar la población; sobre todo aquellas calles que por su falta de pavimentación a la europea, es de tierra y grava como el de las carreteras.

No hay, no puede haber excusa para dejar de atender un servicio municipal; si falta un medio, se busca otro, y otro, hasta resolver el problema.

Es imposible tener los balcones de las casas abiertos, porque el polvo que penetra en ellas es constante e insuperable; y cómo cerrar, en este tiempo tan caluroso?

Sr. Alcalde: no es campaña sistemática nuestra denuncia. Son hechos que están a la vista de todo el mundo, y a la de usted. Y cuando esto ocurre, toda su energía de autoridad estará bien empleada para resolver el servicio del riego tan necesario e indispensable. Porque es que nos ahogamos.

Comentarios a la lirica contemporánea

Hace unos días, ha llegado a mis manos una revista de bastante prestigio literario. Entre otras cosas, ha llamado mi atención una composición, que luego de leído atentamente, ha puesto en mí una formidable decepción y un poco de tristeza, porque simbolizando en ella las corrientes «modernistas» de la lírica contemporánea, he visto que avanzamos desdichadamente al sonoro fracaso de la poesía española.

Yo amo en arte las revoluciones; en arte no se puede ser conservador, por que ser conservador, implica el deseo de estancamiento, de que el Arte sea algo estático e inmutable y el arte debe tender a la perfección absoluta, al grado supremo de la emoción, de la idealidad y de la belleza.

La poesía ha de evolucionar y cambiar eternamente, por que también permanentemente, inexorablemente, cambian y evolucionan la sensibilidad, el concepto artístico, el momento, el ambiente; un poeta de hace dos siglos, no parece ya una cosa anticuada porque se quedó atrás en el caminar constante; en el proceso eterno del espíritu, que se va depurando y depurando de generación en generación, de día en día.

Por eso yo, siento una profunda admiración hacia Ruben el divino, por los Machado, por el recio Bazarise, por el sutil Juan R. Jiménez, pero el mal está, en que el esfuerzo de estos hombres encaminados a abrir amplios y luminosos horizontes a la lírica, trae como consecuencia una forma poética amanerada y decadente; y he aquí como los poetas influidos por la libertad de la forma, terminan siendo esclavos de ella, en perjuicio del alto sentido estético y moral que debe mover el cordaje celeste de la lira.

Además las nuevas tendencias, las nuevas modalidades, las nuevas ideologías; la poesía es una manera de ver la vida el autor y la vida que tiene cosas personales e inmutables, cambia y se transforma en la corriente impetuosa de las cosas, en el desfile pintoresco de las horas; amamos todo lo que signifique progreso en el orden espiritual, pero vayamos siempre en contra de los que a pretexto de una evolución, desechan nuestras viejas formas poéticas sonoras y musicales, para adoptar—esclavizados por la originalidad, otras cacofónicas sin el ritmo de armonías celestes que debe ser el ropaje de tul en que el poeta envuelva sus ideas luminosas y divinas.

Yo quiero despedirme de vosotros viejos romances, ingeniosos romances primitivos nacidos al calor de la fantasía popular, del alma recia y formidable de Castilla; de vosotros también antiguas eglogas, sutiles silvas, de los deliciosos madrigales, de los sonetos chispeantes de ingenio y de hondos sentimientos espontáneos; me despido de vosotros que en horas de tedio o de melancolía me hicisteis reír o llorar y arrojásteis a mi espíritu una vibración profunda y sincera; todos vosotros, os iréis fundiendo con el tiempo en un solo, informe, indistinto y caprichoso ritmo, y constituiréis una sola unidad poética mezclados en las corrientes absurdas de la vida moderna.

Esto es doloroso en Arte. Podrá llegarse a una unidad política económica, científica; el arte ha de conservar su sello castizo y personal, por que necesita de la extraña influencia, de lo puramente externo y objetivo—paisajes, tipos, flora, cielo—unido a lo puramente íntimo y personal del autor.

quien detesta lo tradicional; lo

tradicional tiene para mí la adoración de su propia belleza y un respeto casi místico hacia lo que fué y no volverá jamás, hacia las generaciones que nos precedieron y fueron la base de nuestro estado actual.

Bien hayan Ruben, los Machado, Bazarise, Juan Ramón todos los que con el prestigio de su talento y la realzaron de su corazón poeta, han marchado han marcado una fecha gloriosa en nuestra literatura contemporánea. A la hora desbastadora que los sigue, tronchando y talando los árboles seculares, rompiendo brutalmente nuestros viejos moldes, opongámonos con entereza.

Resistámonos a desprendernos de lo castizo, de lo tradicional, de todas las bellas y múltiples manifestaciones de nuestra poesía lírica, porque ellas son particularmente maravillosas de la esencia de la vida española, y algo—caso lo único—que perdura en nosotros, que vibra y que palpita en nuestro corazón, de nuestro espíritu nacional cuando este era todavía, grande, noble, generoso, enérgico y ferviente.

MAGEDONIO M. DE MORAGÓN. Yecela Mayo 1919.

Sobre un incidente

El diputado a Cortes por Murcia y Director de los Registros señor Díez de Revenga nos remite el siguiente comunicado:

25 de Junio de 1919.

Sr. Director de EL LIBERAL. Murcia. Muy señor mío: En el mismo instante en que llega a mi conocimiento la carta que se ha servido dirigir el señor Loustau a los periódicos de esa capital le ruego la publicación de las siguientes palabras:

En el banquete celebrado en honor de mi querido amigo y compañero señor Ruiz Funes pronuncié un discurso en el que «no lancé» frase alguna ofensiva para la dignidad profesional de los catedráticos numerario de la Universidad.

Protesto de la escueta e infundada protesta que el señor Rector, con indisculpable ligereza, se sirve consignar; y quedamos a raya.

Muchas gracias y es de usted atento s. s. q. e. s. m., Emilio Díez de Revenga.

Vida Religiosa

SANTORAL. Día 27 de Junio de 1919.—Viernes.—El Sagrado Corazón de Jesús.—San Zoilo.—San Crescente.—San Antelmo.—San Ladislao I.—San Sisetrudis.

Luna nueva en Cáncer, a las 8 y 53 minutos de la noche.

La Misa y Oficio Divino son del Sagrado Corazón de Jesús, con rito doble y color blanco.

MES DE JUNIO. Este mes consta de 30 días. Está consagrado al Sagrado Corazón de Jesús.

El toque de Alba, por la mañana a las cinco oficiales.

El toque de Oraciones, por la tarde a las nueve oficiales.

El toque de Animas, a las diez oficiales.

VELA Y ALUMBRADO. Se descubre, con Misa rezada, por la mañana a las ocho.

Se reserva, con Bendición, por la tarde a las siete y media.

El día 27 de Junio de 1919, estará la Vela y Alumbrado en la iglesia de Madre de Dios.

El día 28 en Capuchinas. Capilla de María Reparadora.—Se descubre por la mañana a las ocho con misa rezada y se reserva por la tarde a las seis.

COULTOS. En la Catedral: El coro por la mañana a las nueve, con Misa de Prima y Conventual y por la tarde a las once y media Vísperas, Completas, Matines y Laudes.

En San Pedro.—Novena al Corazón de Jesús, a las ocho y media de la tarde. Predica don Saturnino Fernández Sánchez.

En las Isabelas.—Novena del Corazón de Jesús, por la mañana en la misa de siete conventual.

La función a las nueve y media, predica don Ildefonso Andreo García.

En Santa Catalina.—La novena del Corazón de Jesús, en la misa de ocho.

En San Antolín.—Solemne Tríduo al Corazón de Jesús, a las ocho de la tarde, predica el P. Bernardino de María Usal, franciscano.

A las ocho misa solemne comulgación los asociados y predicará el señor cura don José M. Navarro y Bellán.

En Santa Florentina (Inclusa).—Tríduo al Corazón de Jesús, por la mañana en la misa de siete, y por la tarde a las seis con solemnidad.

La función a las nueve, predica don Pedro López Balazna.

En Madre de Dios.—A las seis de la tarde novena al Corazón de Jesús, predica don Bernardo Frasco Peñarocha.

La función a las diez, predica el referido orador.

En San Juan Bautista.—Solemne Tríduo al Corazón de Jesús a las siete y media de la tarde, predica el P. Salvador Esteban. Por la mañana después de la misa de ocho.

En Santa Eulalia.—Tríduo solemne al Corazón de Jesús a las ocho de la tarde, predica don Francisco Sanjuán Prats.

Mea del Corazón de Jesús EN LOS DÍAS LABORABLES San Andrés, San Pedro, San Miguel, San Nicolás, Santa Catalina Santo Domingo, Agustinas y Santa Eulalia: Por la mañana

en la misa de ocho con estación, rosario y exposición mayor de S. D. M.

San Antolín: Por la mañana en la misa de seis y media y ocho con rosario y exposición menor y por la tarde a las ocho con exposición mayor.

San Bartolomé: Por la mañana en la misa de siete menos cuarto.

San Juan, San Lorenzo, el Carmen y Capuchinas: Por la mañana en la misa de siete y media.

Madre de Dios y Santa Ana: Por la mañana en la misa conventual, con rosario y exposición mayor de S. D. M.

EN LOS DOMINGOS Y FESTIVOS San Antolín: Por la mañana en la misa de seis y ocho y por la tarde a las cinco.

San Andrés, Santa Catalina, San Lorenzo, San Pedro y Santa Eulalia: Por la tarde a las cinco.

El cambio de la sesión de apertura

Los socialistas.—Una hipótesis interesante.

Una versión que circuló en el Congreso atribuye la suspensión del acto en la Cámara popular a temores del Gobierno ante una supuesta actitud de la minoría socialista en la sesión regida.

Es cierto que en uso de un perfectísimo derecho, los socialistas se proponían ocupar sus escaños del Congreso en el acto de la apertura de las Cortes. ¿Con qué objeto interrumpían los socialistas tradicionales costumbres en contrario?

Según ellos, no intentaban realizar un acto de escándalo y bullanga; pero con la aquiescencia de otros diputados aines, deseaban presenciar el acto y consignar su protesta.

No sería una protesta sudorosa a molestar al rey ni a nadie; pero sí, a juicio de los protestantes, inspirada en el deso de que cuando se escuchaba la voz del Gobierno se oyese también la del país que representa.

No iban a pronunciar discursos de oposición al régimen. Tampoco se proponían lanzar una provocación, deseaban sólo ser oídos, y, al efecto, concretaban su propósito a formular unos vítores que no herirían los sentimientos dinásticos y aun, por el contrario, responderían a la aspiración liberal de la Cámara.

Querían gritar, por ejemplo: ¡Viva la supremacía del Poder civil! ¡Viva la Constitución! ¡Viva la libertad!

De estos propósitos se enteró aunque parece absurdo y extraño, el Gobierno, y emprendió enseguida gestiones para que no se llevaran a la práctica.

Como la gestión resultó ineficaz, se añade que el Gobierno acordó la variación. —La prueba—hecha en el Congreso el señor Prieto—de que no teníamos fines ulteriores de cierta índole, está en que pudiendo asistir al Senado, no lo hemos hecho, dejándolo para el instante oportuno en esta Cámara.

NOTICIAS

Se encuentra enfermo de alguna gravedad nuestro estimado amigo el inspector de Telégrafos, jubilado, don Diego Cervantes, padre político de nuestro entrañable compañero don Hernán García Muñoz. Hacemos fervientes votos por el rápido mayoramiento de la dolencia que le aqueja.

Anemia y clorosis. Cuando van acompañadas de dispepsia, se curan con el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa, siendo además reconstituyente y tónico.

Banco de Albacete

El Consejo de Administración de esta Sociedad, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 21 de los Estatutos, ha acordado repartir a los señores Accionistas un dividendo activo equivalente al cinco por ciento del capital desembolsado o sea 25 pesetas por acción, contra cupón número 10, libre de todo impuesto, a cuenta de las utilidades del corriente ejercicio.

El pago de este dividendo quedará abierto desde el 1.º de Julio próximo, en las oficinas Centrales de este Banco, y en la de sus Sucursales de Alicante, Ciudad-Real y Murcia.

Albacete 23 de Junio de 1919.—El secretario, Francisco Rodríguez.

En la Universidad de Valencia, donde se encuentra cursando la carrera de Medicina, ha terminado el segundo año de dicha carrera con notas de sobresaliente el estudiante joven don José Albaladejo, hijo de don José Ruiz Albaladejo y nieto de nuestro estimado amigo don Juan Albaladejo Herrero.

De todas veras felicitamos al aplicado estudiante, la cual; hacemos extensiva a la demás apreciable familia.

Procedentes de Barcelona, se encuentran en Murcia nuestro apreciable amigo don Juan Soto y su señora doña Pilar Sauret.

Ha obtenido con brillantes notas los títulos de Bachiller en Artes y de maestro nacional, el joven don Antonio Sánchez y Sánchez.

Reciba nuestra enhorabuena.

Ha sido nombrado teniente fiscal de esta Audiencia don José García Amores, que desempeñaba igual cargo en la de Teruel.

que lo era de esta, nuestro distinguido amigo don José María Rey Heredia.

A despedirle acudieron a la estación el personal de la Audiencia y numerosos amigos.

Anuncios económicos, véase cuarta plana.

Por guardias de seguridad ha sido detenido y conducido a la J.atura de policía Angel Martínez Collado, por estar reclamado por las autoridades marítimas como desertor del acorazado «Pelayo».

BANCO DE CARTAGENA; CAJA DE AHORROS

INTERÉS ANUAL, 3 POR 100 Las impositores comienzan a distribuir del interés correspondiente desde el siguiente día de la entrega en Caja

Denuncias municipales. Por no dar las pesadas justas ha sido denunciado el vendedor de carnes de la caseta número 17.

Al vendedor de hortalizas Pedro Martínez Sánchez, por igual motivo.

Y a dos comerciantes de la Platería, por tener sus establecimientos abiertos fuera de la hora convenida.

Se encuentra restablecida de su enfermedad la señorita María Hurtado Sierra, hija de nuestro amigo don Francisco Hurtado.

Se encuentra enferma la niña de nuestro querido amigo el secretario particular del gobernador, don Luis Saavedra.

Ha regresado de Madrid nuestro estimado amigo el oficial del gobierno civil don Tomás Montoro.

Llamamos la atención de las autoridades sobre una tribu de gitanos que campan por sus respetos entre el Molino del Marqués y la casa de don José López Morote, causando molestias al vecindario.

TEORIAS DE CONTABILIDAD GENERAL

ADMINISTRACIÓN PRIVADA por Antonio Sacristán y Zavala

PARA PROFESIONALES, COMERCIANTES Y RENTISTAS 12 PESETAS.

Hijos de Rens - Cañizares, 3 Madrid

El exministro Bergamín

Como anunciamos en la edición anterior, ayer mañana llegó en el tren correo, procedente de Madrid, el ilustre exministro conservador y preclaro abogado don Francisco Bergamín.

Le acompañaba el jefe de los liberales aibistas de la provincia, señor Payá. A la estación acudieron a esperar su llegada numerosos amigos políticos del señor Payá, entre los que se hallaba el exdiputado a Cortes don Justalido Cañada ejerciendo la representación del decanato de este Colegio de Abogados, por ausencia del señor Díez Vicente.

Seguidamente el señor Bergamín se trasladó al Palacio Hotel, en donde tomó el desayuno.

Después recorrió la ciudad acompañado de los amigos del señor Payá y de varios letrados de este Colegio, visitando la Catedral, el Casino y las esculturas de Salzillo, firmando en el álbum destinado a hombres ilustres.

El ilustre exministro almorzó en casa del señor Cañada Baño y a las cinco de la tarde, acompañado del señor Payá y otros amigos de éste, marchó en automóvil a Cieza, Abarán y otros pueblos de la vega alta.

Hoy por la mañana regresará a esta ciudad para informar en la Audiencia sobre el incidente de que ya dimos cuenta a nuestros lectores.

MIRANDO A LOS PIES

El precio del calzado

Para el ministro de Abastecimientos El presidente de la Sociedad de industriales de calzado y similares de Madrid, don Francisco Pérez Villanueva, ha dirigido al ministro de Abastecimientos una exposición en la que dice: «La exagerada carestía en los artículos de confección para el calzado pone en grave aprieto la vida de esta gran industria, al amparo de la cual viven en Madrid más de veinte mil familias.

El calzado, como es sabido, es primerísima necesidad, tanto como el pan, pero las clases pobres no pueden alcanzarlo. La suela que es el caballo de batalla, está por las nubes, pues la que costaba algún tiempo antes de la guerra a 350 pesetas el kilo; la hemos estado pagando hasta último de Mayo a 950 y a la hora presente a 1050, y de peor clase. Hasta dónde va a llegar esto? El público protesta airado contra los zapateros, y nosotros protestamos contra los almacenistas de curtidos por creer que estos son los verdaderos escapadores, y estos, a su vez, protestan también contra los fabricantes, diciendo a voz en grito que estos señores venden al Extranjero todas las existencias pagadas a precios fabulo-

sos, dejando para España lo más malo, y cobrando lo mismo que el Extranjero, es decir, tratando a los españoles como a chinos.

Sería «conveniente, señor ministro de Abastecimientos, que esto se pusiera en claro, para saber quiénes son los verdaderos culpables.

Entre tanto, bueno sería que almacenistas y fabricantes nos dijeran algo que pudiera iluminar el camino de la verdad.»

ABASTECIMIENTOS

Importación de trigo argentino

Continúa efectuándose en bastante proporción para asegurar un abastecimiento completo del litoral. En la actualidad se descarga trigo argentino en Barcelona, Alicante, Palma de Mallorca, Passajes y muy pronto llegarán cargamentos para Valencia, Málaga, Cádiz y Gijón. Más adelante se recibirá trigo argentino en los puertos de Algeciras, Almería, Cartagena y Tarragona. Las ciudades de Mahón y Castellón recibirán trigo argentino descargado en Palma de Mallorca y Valencia, respectivamente.

La importación de trigo argentino adquirido por el Estado, del que aun queda bastante cantidad en Buenos Aires y Rosario, será aumentada por la importación de trigo de la misma procedencia por transacciones libres, que según los contratos registrados en el ministerio muy pronto ascenderán a 50.000 toneladas.

El ministro aprovecha la ocasión para insistir en la afirmación hecha días pasados respecto a la completa existencia, entre las cantidades de trigo argentino llegadas a nuestros puertos y las embarcadas en Buenos Aires y Rosario sobre los contratos del Estado. Dentro de unos días se facilitará a la Prensa un estado completo que así lo acredite.

La revista útil para la mujer

«La Moda Práctica» continúa publicando en sus números lo precioso y bello de utilidad y economía para el buen orden de la casa.

Su texto, siempre ameno, de enseñanzas y consejos; sus modelos de cuanto para bien vestir las señoras, las señoritas y los niños, pueden desear por novedad y práctica. Sus originales labores artísticas y sus patrones cortados (única revista económica que hoy las da), son un conjunto de conveniencias que las damas ilustradas tienen a bien corresponder, no abandonando nunca la suscripción de esta importante revista que por sólo 50 céntimos al mes, en Madrid, Barcelona, Bilbao, Sevilla, Murcia, Gijón y Granada, y 275 pesetas trimestre en el resto de España, se recibe tres veces al mes.

Durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre, «La Moda Práctica» tendrá doble motivo su adquisición, pues concederá mucha importancia a la ropa blanca y a sus labores.

Sus oficinas centrales, Marqués de Cubas, 7, remiten número de muestra atrasado a quien lo solicite.

La destrucción de la escuadra alemana

Trabajos para poner a flote los barcos hundidos

Según «She Evening News», la gran flota inglesa trabaja activamente día y noche para preservar de un atentado los buques que quedan de la flota alemana.

El Almirantazgo ha facilitado un comunicado diciendo que, según un telegrama del almirante que manda la escuadra en primera línea, la posición de los buques alemanes hundidos por sus tripulantes ha quedado determinada como sigue:

El «Baden» está hundido con unos tres pies de agua, aproximadamente, debajo de la línea de flotación, y se halla colocado en tal forma que será fácil ponerlo a flote. Las máquinas no presentan a primera vista, desperfectos de importancia.

El «Emden» está a seco, y tan sólo ha sufrido ligeras averías, no habiéndose podido averiguar en qué sitio tiene las vías de agua.

El «Frankfurt» fué a encallar a plena mar; el puente superior está a flote; el «Nuremberg» está al lado de «Donnan», y ambos tienen ligeras y a veces graves averías.

Los destroyers han sido puestos a flote y 13 encallaron.

Se cree que quedan pocas esperanzas de salvar los demás buques; sin embargo, se realizarán las operaciones propias del caso.

El Almirantazgo al poner de manifiesto que el bien era responsable de la incautación de los navíos alemanes anclados en Scapa Flow, añade que no habiendo nunca sedición definitiva, puede existir, por su parte, alguna debilidad, pero no puede achacársela la culpa de lo ocurrido. El comunicado agrega que, de conformidad con las estipulaciones de la incautación, se prohibió colocar en los barcos destacamentos armados.

Figuras del día

El defensor de Charles Humbert

Moro-Giafferi no descansa nunca, pulsa siempre su lira, y su lira vive en él desmenuzando torrentes de armonías. Su lira es su conciencia. En el pretorio no hay auditor más atento, testigo más clarividente y contradietor más terrible. Recoge los matices más sutiles y los adapta a su tesis, retorce o se apropia las declaraciones y desconcierta al adversario con respuestas fulgurantes. Desgraciado del imprudente que responda a su ofensiva continua! Los golpes se suceden con tal rapidez y tal seguridad, que toda resistencia es imposible.

El capitán Mornet, el fiscal, lo había sentido en la primera audiencia del proceso y había preparado su juego. Embutido en su sillón como en un blockhaus, esperaba la ocasión de contestar aprovechando el primer error o un aumento de debilidad para dar el golpe decisivo.

Pero no contaba con su propio temeramento. Acorralado, mortificado, no pudo contenerse mucho tiempo y experimentó la necesidad bien comprensible de devolver los golpes. Pero no tenía talla para eso, y desde el fin de la primera semana el temible acusador, agotado, se desplomaba sobre su sillón que se había convertido para él en una camilla.

Hay que confesar, sin embargo, que supo reponerse y que su requiritoria brutal y maciza, lanzada como un bloque, aplastó a su paso los débiles obstáculos levantados por la defensa.

Moro-Giafferi, que tascaba el freno mientras su contrario hablaba, trató de tomar una revancha completa. Se necesitaba verlo, grave, vespemante, indignado y emocionado para comprender los recursos incomparables de que dispone este orador extraordinario. Admirable combate donde el juego más flexible choca con la amenaza de una espada siempre en línea!

Y si no pudo ganar en todo la decisión de los jueces, que acaso no le comprendieron, conquistó en absoluto la admiración del público, maravillado y deslumbrado por su esfuerzo. (De «Cosmópolis».)

Consecuencias del juego

Los periódicos dan cuenta de un suceso vulgar y doloroso, que demuestra una vez más las tristes consecuencias que el vicio del juego produce, las cuales es necesario tener en cuenta para aplicar los posibles correctivos.

Se trata de un joven empleado del ministerio de Marina, honrado y cumplidor de sus deberes, que un día sintió la tentación de probar fortuna en el juego y no supo dominarla. Perdió su haber de un mes, que era toda la base de su vida, y luego una cantidad que no le pertenecía, y otra luego, con el afán de desquitarse.

En la pendiente ya el joven no se detuvo, y pasó los linderos del delito. Usado de su carnet de empleado del ministerio de Marina, se presentó en diversas joyerías, y su nombre del ministro pidió copas de plata para premios, que importaban cinco mil pesetas, y que él empeñó por dos mil.

Descubiertas al cabo, las estafas, el joven ha sido detenido y ha ingresado en la cárcel. He aquí toda la historia de ese desdichado, que pudo ser un hombre de bien, útil en la sociedad, que ha perdido para siempre la buena fama de su honradez.

Como este caso, pueden citarse muchos, algunos más trágicamente terminados, por la excesiva tolerancia que se observa con algunos garitos, en los cuales se permite la entrada a toda clase de personas, incluso a menores de edad, que luego llevan a sus hogares tristes y amarguras. Esto es verdaderamente criminal, y las autoridades deben tomar todo género de medidas para evitarlo y castigarlo.

(De «La Epoca», de Madrid.)

MERCADOS

LONJA

Los precios a que se ha cotizado el día 20 del actual en la Lonja, son los siguientes:

Table with market prices for various goods like Alfalfa, Albaricoques, Tomates, etc.

PESCADERIA

Table with prices for fish and seafood like Salmonetes, Sardina, Mujol, etc.

ITINERARIOS DIRECTOS con todos los trenes de viajeros de la Región

De La Unión-Cartagena-Murcia a Lorca-Granada-Almería y Madrid

Table with columns: ESTACIONES, HORARIOS DE TRENES, listing train routes and schedules for the La Unión-Cartagena-Murcia line.

De Almería-Granada-Aguilas-Lorca a Alcantarilla-Madrid-Murcia-Cartagena-Alicante

Table with columns: ESTACIONES, HORARIOS DE TRENES, listing train routes and schedules for the Almería-Granada-Aguilas-Lorca line.

De Murcia-Alicante-Torreveja y regreso hasta Cartagena y Lorca

Table with columns: ESTACIONES, HORARIOS DE TRENES, listing train routes and schedules for the Murcia-Alicante-Torreveja line.

De Alicante y Denia a Valencia y vice-versa hasta Murcia

Table with columns: ESTACIONES, HORARIOS DE TRENES, listing train routes and schedules for the Alicante-Denia-Valencia line.

De Madrid-Alcázar a Murcia-Cartagena-La Unión

Table with columns: ESTACIONES, HORARIOS DE TRENES, listing train routes and schedules for the Madrid-Alcázar-Murcia line.

De Alicante a Jumilla y regreso

Table with columns: ESTACIONES, HORARIOS DE TRENES, listing train routes and schedules for the Alicante-Jumilla line.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital Social: 12.000.000 de pesetas efectivas completamente.

GRAN BALNEARIO DE NUESTRA SEÑORA DE ORITO. Monforte del Cid (Alicante). Aguas minero medicinales de resultados inmediatos en las afecciones sero-ulosas, herpéticas, anémicas, de la matriz y embrocamiento de la sangre.

Mac Andrews & Co. Limited.-Londres. Consignatarios y agentes de transportes, Importación y Exportación. Banca, Aduanas, Seguros marítimos, etc.

Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes de B. Bernal Gallego. ESPECIALIDAD en JARABES y ANISADOS FINOS y CORRIENTES. Medallas orológicas. Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

Fotografados Dibujos de línea. Se admiten encargos en la Administración de este periódico. PERDIDA de un paquete de puntilla, con rótulo que dice Espirita Zamora.

CASA AYELA (S. A.) Almacén de Música. Abad Penalba, 1, Alicante. Pianos, autógrafos, instrumental, guitarra, acordeones, fonógrafos y discos Odeon.

CARIDAD. La implora de las personas caritativas Ramón García, que se halla enfermo.—Trinidad, 3, 2.

DINERO. a préstamo con garantía hipotecaria. Se facilita a quien lo deseen la colocación de sus capitales en préstamos con sólidas garantías.

Se desea comprar finca de labor situada entre Denia y Alicante, de unas cinco hectáreas de tierra de regadío.

AGENCIA HAVAS (SUCURSAL EN ESPAÑA). 9, PRECIADOS, 9. Anuncios nacionales y extranjeros. Combinaciones de publicidad en toda la Prensa. PRESUPUESTOS GRATIS. FIDANSE TARIFAS. Teléfono 38 69.—MADRID

PERDIDA de un imperdible de oro con rubíes y diamantes de boro, desde la Plaza de Santa Isabel a la de Santa Catalina, calle del Trinquete a la de la Sociedad, número 10, pral. A quien lo presente se le agradecerá y gratificará.

La dentición de los niños SE FACILITA GRANDEMENTE ADMINISTRANDOLES LA Denticina Moreno. La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir todas las afecciones del estómago y vientre de los niños.

LA MAQUINISTA DE LEVANTE de Miguel Zapata. Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la Sociedad Española de Electricidad ASEA.

GARAGE INTERNACIONAL de Sucesores de Ramón Served. AUTOMOVILES "DODGE". Torpedo de 5 plazas, 1020 HP americano construido a la europea, con dirección a la derecha.

FOLLETON DE «EL LIBERAL» (34) XAVIER DE MONTEPIN La Confesión de un Bohemio. hija de familia, deshonrándola a los ojos de su padre! Trabucos se puso a tararear como único respuesta: «Mamburí se fué a la guerra»...

—Pues piénsalo bien, y decide te. Mientras pronunciaba Trabucos estas últimas palabras, la cara de Prénax cambió de expresión, volviéndose afable y risaña. —¡Por vida mía!—dijo con tono alegre,—habéis venido como amigos y habéis hecho bien como tales os iréis. No se dirá que mi bueno y fiel amigo Trabucos ha estado inútilmente con su antiguo compañero El bu cau... —¡Hola!—dijo Dick Chester.—¿Cómo ha cambiado el viento? —¿Te conviene?—preguntó Trabucos con alguna desconfianza. —¡Ya lo creo que me conviene!—respondió Marcial sonriendo,—¡ya lo creo!—Estoy dispuesto a cumplir vuestros deseos, porque tenéis una manera de proponer los negocios que no es posible rechazarlos... —Comprendo—dijo Trabucos—que el sistema es algo violento; pero da buenos resultados, como acabas de ver. —Supongo que me haréis la justicia de creer que no necesito amenazas para complaceros... —No obstante, te has resistido un poco. —Para hacer valer más mis concesiones. —¡Buena! Te creo y te devuelvo mi estimación. Ahí va mi mano. —La estrecho con verdadera alegría, Trabucos. —Ahora vamos a ocuparnos en nuestro negocio. —¿En mucho gusto: disponed de mí. Pero tengo que haceros una réplica...

—¿Qué? —Que seas modesto en vuestras exigencias del momento. Tened presente que no estoy todavía casado, y para que podamos más tarde repartirnos un magnífico botín hay que no cometer ninguna imprudencia. —Tienes mucha razón: por ahora nos contentaremos con poca cosa. —¿Qué entendéis vosotros por «poca cosa»? —¡Ah! una bagatela. —Dad. —Mil francos mensuales para cada uno de nosotros nos bastará hasta que te cases... ¿No es mucho, verdad? —No, no es mucho. —Después del casamiento estableceremos nuestra situación sobre bases más amplias. ¿Qué fortuna tiene tu suegro? —Más de cien mil libras de renta. —¡Bonita suma! —Sí, os corresponderá una buena parte de ella, mis buenos amigos. —Así lo esperamos. Y ya que estamos de acuerdo, nos iremos en cuanto nos des la primera mensualidad de nuestra renta, porque, francamente te lo digo, ninguno de los dos tenemos un cuarto. Marcial usó de un cajón un billete de quinientos francos y se lo dio a Trabucos, diciendo: —No tengo más que esto: tomadlo a cuenta y repartidlo; mañana os daré el resto. —¿Mañana? —Sí.

—¿Aquí? —No, pues espero que tendréis la amabilidad de no volver a poner los pies en esta casa, porque acabaréis por comprometerme... —Entonces, ¿dónde te veremos? —En mi cuarto de la calle Mazarino. Os convidó a cenar. —Convenido. —A las nueve en punto estaré allí. —No nos retrasaremos. Sobre todo, no olvidéis las mil quinientas libras. —Perdido olvidado. —Hasta mañana. —Hasta mañana, amigos míos. Marcial desocultó el cerrojo, tocó una campanilla y dijo al criado que se presentó: —Comed, acompañad a estos señores. Trabucos y Dick-Chester le saludaron respetuosamente y salieron de la habitación.

bre... me tienen cogido... estoy en su poder... pueden perderme... Me perderán... sí, me perderán... llegará un día en que no podré acceder a sus exigencias, cada vez más exorbitantes... Marcial pasábase agitadoamente, retorciéndose las manos. De pronto se detuvo y pareció calmarse. —No me quedé más que un recurso—dijo. —La partida está comprometida pero aun puede ganarla. Es preciso obrar. Pues bien; obraré. Al día siguiente, mucho antes de la hora en que había citado a Trabucos y Dick-Chester, Marcial hallábase en su casa de la calle Mazarino. Un mantel de deslumbradora blancura cubría la mesa coja. El señor Andrés, digno portero que ya conocemos, había sido el encargado de todas las compras. Un pastel de «foie gras» ocupaba el centro de la mesa. Un jamón y una gallina en fiambre acompañaban dignamente aquel plato. Tres cubiertos con gran simetría dispuestos esperaban a los tres convidados y junto a cada plato se veían seis o siete copas de diferentes tamaños. Sobre la cómoda alineábanse en correcta formación muchas botellas de venerable aspecto, y dos paquetes de cigarros prometían para después de la comida el dulce perfume que se desprende del tabaco habano. Los bujías de cuatro candeleros, prestados